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直通两会·市长访谈

素有“湖北南大门”之称的咸
宁，近年来固定资产投资增速迅
猛，在咸宁市政府工作报告中，咸
宁市长王远鹤用“投资气势上扬”
来形容。

“在全国招商引资已形成‘卖
方市场’的情况下，不仅要秉持

‘尊商、亲商、重商’理念，打造服
务最优、成本最低、效率最高的投
资环境，还要注重打造产业链和
塑造体系化，加快营造出肌体健
全的投资发展生态系统，服务企
业，提速经济。”全国人大代表，湖
北咸宁市委副书记、市长王远鹤
在接受《中国企业报》记者独家专
访时表示。

《中国企业报》：在全国招商

引资已形成“卖方市场”的情况

下，各地政府的招商引资工作都

遇到了一定困难，但咸宁的投资

却“热气腾腾”，请你介绍一下这

方面的情况。

王远鹤：去年，咸宁全年完成
固定资产投资 1676 亿元，增长
16.5%，其中民间投资完成1025亿
元，占全部投资的61.2%，增幅居
湖北省前列。我们成功引进了一
些大型企业，包括一些高科技企

业。比如，华润集团在咸宁投资
了旅游综合体，中交集团在咸宁
投资高速公路建设等项目投资额
超过200亿元。在严格执行环保
要求的情况下，引进立邦涂料落
户咸宁，总投资10亿元，第一期已
经投产，未来整个项目建成投产
后，年产值可达50亿元，税收达5
亿元。

目前，南玻集团被咸宁高效
的行政效率和亲商的务实作风感
动，在咸宁南玻玻璃有限公司已
建成投产的基础上，又追加投资
5.9亿元建设光电玻璃生产线。

《中国企业报》：相对于一些

一线城市，咸宁成功吸引这些大

型高科技企业落户并不容易，在

招商引资方面，你们有什么秘诀？

王远鹤：咸宁区位优势突出，
产业基础较好，在招商引资、环境
营造方面，我们作了很多努力。
在全国招商引资已形成“卖方市
场”的情况下，我认为不仅要秉持

“尊商、亲商、重商”理念，打造服
务最优、成本最低、效率最高的投
资环境，同时也要注重打造产业
链和塑造体系化，加快营造出肌
体健全的投资发展生态系统，服
务企业，提速经济。

主要做法有两个方面：一方
面，根据咸宁的区位优势，产业优
势和生产要素成本的充分竞争优
势，围绕产业链招商，并全力开展
亲情招商和回归工程招商工作。
另一方面，注重整个产业链体系
的塑造和良好营商环境的打造。
特别是在回归工程招商上，通过
一系列措施和优惠政策，把出外
打工创业的人才吸引回来投资兴
业。比如，瀛通通迅公司老板是
咸宁人，公司原来在深圳，我们通
过打亲情牌，加之良好的营商环
境，最终把这家公司请回咸宁，去
年成为我市首家主板上市公司。

《中国企业报》：目前，咸宁在

产业方面是怎样布局的？有什么

优势？

王远鹤：引进高端技术产业
和新兴战略性产业，是咸宁招商
引资的工作重点之一。在布局方
面，我们未来要发展五大千亿产
业，对于与这些产业链条相关的
企业，到咸宁投资会具有良好前
景及不错的回报。

一是汽车及零部件制造产
业。目前，现有汽车生产和零部
件配套企业近30家，产值接近200
亿元。

二是农产品加工产业。咸宁
是著名的桂花之乡、楠竹之乡、茶
叶之乡、苎麻之乡，目前，农产品
加工总值已接近900亿元。

三是电子信息产业。目前，
现有电子信息企业30家，产值近
300亿元。

四是食品健康产业。红牛饮
料、今麦郎等一大批知名企业已
落户咸宁，安利中国公司已正式
签约落户咸宁高新区。

五是清洁能源产业。咸宁新
能源可开发利用的品类繁多，具
有开发核电、风电、光伏发电、生
物质能综合利用的自然资源优势
和基础条件优势，目前正着力打
造清洁能源产业基地。

《中国企业报》：政府工作报

告提出，要大力推进乡村振兴战

略。咸宁作为一个农业大市，在

乡村振兴的过程中，是如何发力

的？

王远鹤：乡村振兴战略是通
过政府力量和市场机制，解决农
村富、美、强的问题，不是简单通
过造城、造镇建镇的办法推动乡
村振兴战略。

下一步，咸宁在实施乡村振
兴战略过程中，将与“三农”工作
紧密融合，与农村的生态环境建
设、农村的优秀文化保护和农村
的旅游资源开发进行深度融合，
坚持重规划、强基础、补短板，避
免浪费土地资源和公共生态资
源，不断加快咸宁秀美乡村建设，
真正把乡村建设成为宜居宜业的
美丽家园。大力推动市民下乡、
能人回乡、企业兴乡，促进城市资
金、技术、人才、信息等要素与农
村资源有效对接，加快培植一批
新产业、新业态、新主体，解决好
农民增收致富，优秀文化弘扬，旅
游资源拓展等问题。坚定不移走
质量兴农、绿色兴农之路，努力在
农业绿色化、优质化、特色化、品
牌化上下功夫，提升项目实施的
精准度，实现一个项目一个特色，
推进农业由增产导向转向提质导
向，努力把咸宁打造成为湖北农
业特色产业增长极。

全国人大代表、咸宁市市长王远鹤：

搭建产业发展系统助推招商引资
本报记者 何芳

实习记者 秦云龙

2018年政府工作报告指出，
要发展壮大新动能。运用新技术、
新业态、新模式，大力改造提升传
统产业。对此，全国人大代表，山
东聊城市委副书记、市长宋军继接
受《中国企业报》记者独家专访时
表示，聊城市正引领相关企业进行
新技术、新业态、新模式方面的探
索。此外，当地把招商引资作为推
动新旧动能转换的突破口，在精准
对接和推介上下足功夫。

建设阿胶
全产业链园区
山东省聊城市是国家历史文

化名城、国家环保模范城市、国家
园林城市、国家卫生城市、全国双
拥模范城市、中国优秀旅游城市、
中国温泉之乡、中国十大休闲城
市，更是以“东阿阿胶”闻名全
国。在2018年政府工作报告中被
集中“点名”的全国27个知名品牌
中，就有位于聊城东阿县的东阿
阿胶股份有限公司。

宋军继表示，东阿阿胶是聊
城阿胶行业的明星品牌。2017
年，东阿阿胶荣获中国质量奖提
名奖、国际QC金奖。但从整个聊
城来看，阿胶行业规模还不够大，
竞争力还不强。为了长远健康发
展，提高行业竞争力，像阿胶这种

产业就需要进行新模式方面的探
索，即进行“一二三产业融合”。
2017年，聊城投资20亿元，建设了
阿胶全产业链园区。上游放大养
驴规模，从 10 万头增加到 20 万
头；中游聚焦阿胶主业，发展补
血、食补等阿胶产品，提高品牌影
响力；下游发展中药健康体验、文
化旅游、温泉度假等。以此做长
链条，加快向高端和终端延伸，提
高全产业链竞争力。此外阿胶小
镇也成功获批国家级特色小镇。

新业态新技术
多点开花
宋军继告诉记者，在新业态

方面，聊城也做了很多工作，例如

当地做了一个大的运输服务平
台，把所有的货物放到这个平台
上，并给予相关优惠政策。“在这
方面我们下了很大力度。本身这
个平台不是做运输的，而是将所
有的车放到这个平台上，我们来
给你提供相关增值服务，就像修
车、加油、ETC等，因为车辆的拥
有者都是普通散户。”

“为什么这个平台能够做
成？因为聊城主要是生产食品和
工业原料的一个城市。而产品生
产出来后，就会形成具有运输需
求的市场，现在企业不会自己供
养车队，因为运输业目前都已形
成市场化，但都是一个个小公司，
没有形成规模。而我们政府搭建
的平台则可将这些小公司的车辆
形成具有3万—10万辆车队的规
模，通过网络为这些车辆提供服
务。例如京东是卖东西，而我们
这个平台是卖服务，特别是针对
货运车的服务。”宋军继说。

宋军继介绍，在新技术方面，
聊城市是电解铝生产加工所占比
重较大的地区，目前已在实施铝产
业转型升级工程，推进铝精深加工
新型工业化产业示范，培育特色经
济和优势产业。同时，聊城也在布
局医养健康、新能源汽车等未来产
业，壮大新材料、生物医药等新兴
产业，改造纺织、造纸等传统产业，
淘汰冶金等行业落后产能，打造全
国领先的铜铝精深加工产业基地、

新能源汽车产业基地，建设京津冀
协同发展试验区。

“2018年，聊城将聚焦聚力供
给侧结构性改革，确保实体经济
发展实现新突破。”宋军继表示，
聊城将坚持以“四新”促“四化”，
紧紧围绕建立现代化经济体系，
着力增强实体经济的质量优势，
推进工业经济转型升级。深入落
实《〈中国制造2025〉聊城实施纲
要》和八大产业转型升级实施方
案，加大“强链、延链、建链”工作
力度，促进工业经济向全球价值
链中高端迈进。

精准对接
京津冀和长三角
除了大力改造提升传统产

业，招商引资也是一个地区产业
升级的主要抓手，更是一座城市
经济发展的“源头活水”。

对此，宋军继直言：“现在的
招商引资与过去不同。招商引资
的对象不同、地域也不同。而且，
招商引资工作要结合本地的经济
发展和实际需求来进行。现阶
段，精准对接京津冀和长三角等
地区的优质高效项目，已成为聊
城市招商工作的新常态。”

宋军继表示，2017年，围绕对
接京津冀，聊城市委、市政府先后
两次在北京举办高规格、高层次的
招商活动。2017年8月，2017山东

聊城融入京津冀推动新旧动能转
换合作恳谈会在北京成功举行。
在这次推介对接活动中，聊城市和
企业现场共签约11个重点项目，
签约额622.6亿元，为聊城融入京
津冀加快推进新旧动能转换取得
重大突破提供了强力支撑。此外，
聊城各县（市、区）、市属开发区也
分别结合各自优势围绕对接京津
冀、珠三角、长三角地区，举办了多
种形式的推介对接活动。

2017年聊城市开展小团组、小
分队外出招商活动380余次，开展
产业招商、专题推介活动21次，县
（市、区）、市属开发区党政主要领
导带队外出拜访客商163次、420
天，各级在重点区域设立办事处等
各种招商联络机构12个，借助商
会、行业协会开展对接活动27次，
在签约大项目数量、签约央企和中
国500强企业方面均取得突破。

宋军继强调，要提升双向开
放水平，大力开展精准招商，提高
招商引资的针对性和时效性，同
时拓宽招商引资渠道，力争在“招
大引强”方面取得新突破。去年
以来，聊城市各级深入贯彻中央
和省市有关会议精神，把招商引
资作为推动新旧动能转换的突破
口，以“强链、延链、建链”为着力
点，积极“走出去，请进来”，在精
准对接和推介上下足功夫，切实
推进了全市招商引资工作，高扬
起绿色发展的新风帆。

全国人大代表、聊城市市长宋军继：

招商引资是推动新旧动能转换突破口
本报记者 朱虹

王远鹤

宋军继


